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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de bienvenida – Augusto Martínez 
2. Centro de Desarrollo Agroalimentario 
3. Socialización Proyecto de Cacao en Santander 
4. Grupo de Investigación en Ciencia y Tecnología de Alimentos 
5. Aportes de UNISANGIL al desarrollo de la Agroindustria 
6. Proposiciones y Varios 

 
 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de bienvenida – Augusto Martínez 
 

Augusto Martínez da la bienvenida a la reunión y menciona la importancia que tendrá el sector de 
Agroindustria en los próximos años en el país; además invita a los asistentes tanto a revisar el borrador 
del documento CONPES que fija la Política Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación, como a enviar 
sus comentarios u observaciones al correo electrónico del CUEES, para desde allí remitirlas al DNP. 
 
Fray Samuel Elías Forero, rector de la Universidad Santo Tomás de Aquino, da la bienvenida a la sede El 
Limonal de la USTA y resalta algunos casos de países internacionales, en los que el desarrollo de las 
regiones se ha logrado a través de la educación y el uso eficiente de los recursos disponibles. 
 

2. Centro de Desarrollo Agroalimentario 
 

Edward Ramírez, Decano de Administración de Empresas Agropecuarias, comienza su intervención 
destacando las actividades que se desarrollan desde el Centro de Desarrollo Agroalimentario (CDA) y 
dando a conocer algunas generalidades adicionales del campus, tales como los objetivos del centro, los 
frentes de acción, los programas académicos que se articulan en esta institución, las unidades de 
servicios especializados que soportan al CDA, las actividades de formación técnica que se ofrecen, los 
grupos y redes de investigación a las que se encuentra vinculado el CDA, y los sistemas de producción 
presentes (ganadería, agricultura urbana, piscicultura, ovinos y caprinos, cacao, cunicultura, 
coturnicultura y avicultura). 
 
Para finalizar su intervención, Edward presenta algunos casos de investigación aplicada que se han 
desarrollado de la mano con la industria y da a conocer las diferentes entidades del sector productivo, 
del Estado y de la sociedad en general, con las cuales el CDA ha interactuado. 
 
 
 
 

Fecha de Reunión: Bucaramanga Noviembre 27 de 2015 

Lugar:  Universidad Santo Tomás de Aquino – Sede El Limonal 

Hora de Inicio: 7:45 a.m. 
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3. Socialización Proyecto de Cacao en Santander 
 

Carolina Rueda, Coordinadora de la Cámara de Comercio de Bucaramanga, socializa la iniciativa 
“Mejoramiento de la productividad de unidades productoras de cacao”; una alianza entre la Cámara de 
Comercio de Bucaramanga, la Federación Nacional de Cacaoteros, la Gobernación de Santander, el DNP, 
y el Programa de Transformación Productiva.  

La presentación inicia con un contexto del sector cacaotero en el Departamento, posteriormente 
presenta los objetivos del proyecto, el alcance, la inversión y los productos que se esperan obtener en 
cada una de las fases que se desarrollarán durante el año de ejecución. 

 Jaime Restrepo Cuartas, rector de la Universidad de Santander, pregunta por qué no se vinculan las 
universidades a este proyecto; Carolina responde que se espera conocer lo que cada una de las 
organizaciones está realizando, y que de alguna manera puedan contribuir a la ejecución del 
proyecto. 

 Juan Camilo Vélez, Secretario de las TIC del Departamento, destaca que actualmente Corpoica está 
desarrollando un proyecto del Fondo de CTeI del Sistema General de Regalías para el mejoramiento y 
tecnificación de unidades productivas de cacao, por lo cual es importante propiciar la articulación 
para evitar dobles esfuerzos. 

 

4. Grupo de Investigación en Ciencia y Tecnología de Alimentos 

 
Luis Javier López, director del Grupo de Investigación en Ciencia y Tecnología de Alimentos de la UIS, 
comienza presentando la estructura organizacional del grupo, los investigadores que lo componen, y 
una breve historia de lo que han sido desde sus inicios, destacando las áreas en las cuales han tenido 
incidencia. Así mismo presenta las líneas de investigación del grupo, muestra algunos ejemplos de 
investigaciones que han desarrollado y expone los servicios que desde este grupo pueden prestar a la 
industria. 
 
Finalmente destaca las cifras de los últimos dos años en cuanto al número de servicios prestados y los 
principales clientes del grupo de investigación, además de los colaboradores nacionales e 
internacionales, y las futuras investigaciones que se esperan desarrollar. 
 
 Claudia Alvarado, Coordinadora Departamental de Asohofrucol, pregunta acerca de cuáles otros 

productos utilizan en el grupo para hacer investigación, diferentes del cacao, y hace un llamado a las 
universidades para hacer investigación en torno a los cítricos; Luis Javier responde que en la UIS se 
han desarrollado distintas investigaciones con frutos como la naranja, la mora, el aguacate, entre 
otros. 

 
5.  Aportes de UNISANGIL al desarrollo de la Agroindustria 
 

Fáver Amorocho, Decano de la Facultad de Ciencias Naturales de UNISANGIL, comienza su presentación 
dando a conocer las líneas de investigación del área agroindustrial, algunos desarrollos de prototipos como 
la torrefactora automática de café y cacao, y el equipo pulverizador de jugo de caña deshidratado, y la 
planta piloto que tiene UNISANGIL para el procesamiento y empaque de jugo de caña deshidratado. 
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Después, explicó las tres patentes (dos de invención y una de modelo de utilidad) que se han logrado desde 
la institución, y el modelo de transferencia tecnológica de la universidad a través del cual se espera 
comercializar y crear unidades de negocio para el aprovechamiento de estos dispositivos. 
 
Al final realizó una completa presentación de las capacidades instaladas en la institución, las empresas que 
han sido beneficiadas con sus procesos de investigación e innovación, las relaciones internacionales que han 
logrado y los diferentes reconocimientos obtenidos por sus investigaciones y desarrollos tecnológicos. 
 
 Alberto Montoya, rector de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, destaca cómo en la región se 

han venido creando una serie de organismos que buscan propiciar la articulación entre 
universidades, empresas y el Estado, y hace un llamado a la necesidad de mejorar la comunicación y 
la agilidad en los procesos para fortalecer esta articulación en la que poco se ha avanzado hasta el 
momento. 

 Jaime Restrepo, rector de la UDES, resalta la forma como los diferentes proyectos presentados en la 
reunión se complementan entre sí, y reconoce la labor de la Cámara de Comercio y el CUEES por 
articular las diferentes instituciones en torno a un sector productivo como el cacao. 

 

6.  Proposiciones y varios 
 

 Fernando Rico de la Cámara de Comercio de Bucaramanga, presenta el Premio Innovadores de 
Santander 2016, su contexto, antecedentes, objetivos, ventajas, categorías, público objetivo, premios 
y reconocimientos, y el cronograma de esta iniciativa. 

 Alfredo Acebedo, gerente de Avícola El Guamito, hace un llamado a la importancia de llevar los 
proyectos a etapas más avanzadas como el mercadeo y la conformación de empresas alrededor de 
un producto, para evitar que estos queden en prototipos y/o plantas piloto. 

 Luis Javier López, destaca que si bien es cierto que aún existe desarticulación entre universidades y 
empresas, también es cierto que las empresas poco interés muestran en invertir en procesos de 
investigación y por esta razón, muchas veces los esfuerzos no dan los resultados esperados.  

 

Siendo las 9:35 am, Augusto Martínez da por terminada la reunión agradeciendo la asistencia y participación, e 
invitando a los asistentes a la última reunión de 2015 el 15 de Diciembre en la Cámara de Comercio de 
Bucaramanga. 

 
En constancia firman, 

  
 

 

 

Augusto Martínez Carreño 
Responsable de la Reunión 

 Juliana Niño Vargas 
Secretaria de la Reunión 
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